

**OBSERVATORIO
SUDAMERICANO DE DEFENSA Y
FUERZAS ARMADAS**

INFORME URUGUAY 22/2025

Período: 28/06/2025 a 3/07/2025 PRISFAS

– Uruguay

1- Retorno De 200 Cascos Azules Uruguayos Procedentes Del Congo.....	1
2- Investigando un Insulto	1
3- Caso Coronel Ramón Trabal.....	2

1. Retorno De 200 Cascos Azules Uruguayos Procedentes Del Congo

Tras más de un año y medio desplegados en la República Democrática del Congo, este 5 de julio regresaron a Uruguay los primeros 200 soldados del Batallón Uruguay IV, en el marco de la Misión de Estabilización de Naciones Unidas (Monusco), luego de permanecer seis meses más de lo previsto debido a la escalada del conflicto armado. Los efectivos, que arribaron en un vuelo desde Uganda, fueron trasladados a la Brigada de Infantería N°1 y recibidos por el presidente Yamandú Orsi, la vicepresidenta Carolina Cosse y la ministra de Defensa, Sandra Lazo, en un acto sobrio, acompañado de un equipo médico y psicológico que evaluó su estado de salud física y mental, deteriorado tras la prolongada misión. Uruguay integra la Monusco desde hace 25 años y el Batallón Uruguay IV, con unos 800 efectivos distribuidos en Rusayo, Goma y la base logística RVA, es su contingente más numeroso al servicio de ONU. El regreso se retrasó por el recrudecimiento de la violencia en el este del Congo, donde el grupo rebelde M23, integrado por tutsis congoleños y respaldado por Ruanda, tomó zonas estratégicas como Goma, provocando la muerte de un soldado uruguayo y varios heridos. La situación generó intensas gestiones diplomáticas de Uruguay ante la ONU, lideradas por la ministra Lazo y el canciller Mario Lubetkin, quienes advirtieron sobre el impacto en la salud de los soldados. Tras reuniones en Nueva York y la visita al Congo de la representante de la ONU, Bintou Keita, se destrabó el retorno, favorecido además por un acuerdo de paz entre el Congo y Ruanda, firmado en Washington bajo auspicio de EE.UU., que compromete el cese de hostilidades y el fin del apoyo a grupos armados. Junto al primer contingente viajó a Montevideo el jefe militar de la misión, el general brasileño Ulisses de Mesquita Gomes, como gesto de reconocimiento al rol de Uruguay. Otro grupo de 200 efectivos partió el mismo viernes hacia el Congo, donde la misión continúa pese a los cuestionamientos sobre su eficacia y el aplazamiento del plan de retiro, previsto inicialmente para 2025. Según Lazo, se espera completar el relevo total en julio y agosto, mientras los soldados que ya regresaron permanecerán en licencia y bajo seguimiento médico, tras enfrentar una de las misiones más exigentes de las que ha participado Uruguay, que se mantiene entre los diez principales contribuyentes de tropas a las operaciones de paz de la ONU.

(Semanao Búsqueda – Información – 03/07/2025; La Diaria – Gobierno Nacional - 04/07/2025; El Observador – Nacional - 03/07/2025;04/07/2025)

2. Investigando un Insulto

En el semanario *Brecha* el periodista, Samuel Blixen, publicó la descripción de una “*pesquisa febril*” impulsada por “*el orgullo herido*” de las Fuerzas Armadas durante la dictadura. La secuencia se encuentra en uno de los numerosos documentos que componen los “*Archivos Berrutti*”. Según describe Blixen, era un 25 de noviembre de 1983, miembros de la Escuela de Músicos del Ejército se trasladaban cuando un civil manejando un auto blanco marca Alfa Romeo, miro por la ventana y le dijo a un soldado: “*les queda poco, milicos hijos de puta*”. Esto motivo una extensa investigación para encontrar al paradero del civil que realizó los insultos involucrando a múltiples

agencias del estado; la Dirección Nacional de Tránsito, la Intendencia de Montevideo, Ministerio de Trabajo y Seguridad y agencias de inteligencia. Dieron cuenta con un presunto sospechoso, quien fue interrogado manifestando “*su estima por las Fuerzas Armadas*”.

(Brecha – Uruguay -04/07/2025)

3. Caso Coronel Ramón Trabal

Tres hijos del Cnel. Trabal presentaron un reclamo de indemnización por la muerte de su padre por la guerrilla. La ley que habilita el reclamo fue aprobada en diciembre del 2022 por el gobierno del presidente Luis Lacalle Pou. Según el medio periodístico El Observador, “la Comisión Especial que otorga las compensaciones de las víctimas de la guerrilla se reunirá por primera vez desde el cambio de gobierno en el mes de julio, con un integrante del Ministerio de Economía y Finanzas, uno del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social y delegados de dos organizaciones sociales que representan a las víctimas”. El asesinato del Cnel. Trabal en París nunca fue aclarado y existen diversas hipótesis acerca de sus autores, una de ellas es que fue la propia dictadura que instrumentó su asesinato.

(El Observador – Nacional – 01/07/2025)

El Informe Uruguay del Observatorio Sudamericano de Defensa y Fuerzas Armadas es elaborado por María Elola, Lucía Suárez y Damián Recoba con la coordinación de Facundo De León en el marco del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) del Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay, dirigido por Julián González Guyer. Las noticias y su contenido son responsabilidad de las fuentes y no corresponden necesariamente al pensamiento de los redactores. La información es recogida en las fuentes que se citan y se pueden consultar en los siguientes sitios:

Diario El País - www.elpais.com.uy

Diario El Observador - www.observa.com.uy

Diario La Diaria - www.ladiaria.com.uy

Semanario BRECHA - www.brecha.com.uy

(acceso parcial gratuito) Semanario

Búsqueda: www.busqueda.com.uy

Por información del Ministerio de Defensa Nacional y Fuerzas Armadas:
www.mdn.gub.uy

Por información presupuestal del gobierno: <http://www.cgn.gub.uy/>

Por información sobre normativa legal y noticias del gobierno:
www.presidencia.gub.uy

Por información legislativa, también leyes y decretos: www.parlamento.gub.uy

El Informe Uruguay es un producto del Observatorio Suramericano de Defensa y FFAA, que puede consultarse integralmente en:

<https://gedes-unesp.org/observatorio-sul-americano-defesa-forcas-armadas/> y también en el Repositorio Colibrí de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República:

<https://hdl.handle.net/20.500.12008/22851>

El archivo del “Informe Uruguay” desde el 2011 hasta la actualidad, puede ser consultado en:

<http://www.obsudamericanodefensa.blogspot.com/>

Todos los productos del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) están disponible en:

<https://cienciassociales.edu.uy/departamento-de-ciencia-politica/estado-y-politicas-publicas/>